

Antrag an die Generalversammlung vom 22. Mai 2019

Antrag

Die Generalversammlung der Gesewo spricht aus dem Innovationsfonds einen Betrag von CHF 33'000 für die Bilanzierung der Gemeinwohl-Ökonomie und weiteren Entwicklungsprojekten, welche sich aus der Bilanzierung ergeben.

Ausgangslage

Das Leitbild der Gesewo und die Vision der Gemeinwohl Bewegung GWÖ stehen im Einklang und bilden die gleichen Werte ab. Die Gemeinwohl-Bewegung ist ausgerichtet auf das Gemeinwohl und nicht auf eine Gewinnmaximierung. Die GWÖ strebt international eine neue Gesellschafts- und Wirtschaftsordnung an. Die GWÖ bietet Unternehmen, Genossenschaften und Firmen die Erstellung einer Gemeinwohl-Bilanz an. Diese Gemeinwohl-Bilanz wird in drei Schritten erstellt: Erstellen des Gemeinwohl-Berichtes, das Ergebnis extern prüfen lassen und die Gemeinwohl Bilanz veröffentlichen.

Aus dem Leitbild der Gesewo



Vision Gemeinwohl-Ökonomie

«Die Gemeinwohl- Ökonomie trägt in allen gesellschaftlichen Bereichen zu einer Kultur des guten Lebens in einer friedlichen und nachhaltigen Zivilisation bei. Das Zusammenleben in der Gemeinwohl-Gesellschaft ist geprägt durch ein menschliches Miteinander, ein hohes Mass an Vertrauen und Wertschätzung, starkem sozialem Zusammenhalt, überschaubare Strukturen und gesicherte Grundrechte.» (Zitat:www.ecogood.com)

Ziel

Die Gesewo nimmt an der Bilanzierung ihrer Gemeinwohlökonomie teil. Der Prozess der Gemeinwohl-Bilanzierung fördert eine Weiterentwicklung der Gesewo. Für die Weiterentwicklung von Projekten in den nachfolgenden zwei Jahren sollen ebenfalls Beiträge aus dem Innovationsfonds gesprochen werden.

Eine Gemeinwohl-Bilanzierung gibt der Gesewo die Möglichkeit einer Standortbestimmung und Reflexion. Die Gesewo erkennt ihr Entwicklungspotenzial. Die Gesewo wird als innovative Genossenschaft wahrgenommen. Durch die Gemeinwohl-Bilanzierung findet ein breiter Diskurs in der Gesewo statt. Die Gesewo wird Mitglied der Gemeinwohlbewegung und erhält dadurch eine breite Öffentlichkeit über die Grenzen der Gesewo hinaus.

Projektablauf

Es bildet sich in Winterthur eine Gruppe von lokalen Unternehmen, welche am GWÖ-Bilanzierungs-Prozess teilnehmen möchten. Unter der Leitung eines GWÖ-Beraters wird in 5 Sitzungen ein Bilanzierungsprozess durchgeführt.

WERT	MENSCHENWÜRDE	SOLIDARITÄT UND GERECHTIGKEIT	ÖKOLOGISCHE NACHHALTIGKEIT	TRANSPARENZ UND MITENTSCHEIDUNG
BERÜHRUNGSGRUPPE				
A: LIEFERANT*INNEN	A1 Menschenwürde in der Zulieferkette	A2 Solidarität und Gerechtigkeit in der Zulieferkette	A3 Ökologische Nachhaltigkeit in der Zulieferkette	A4 Transparenz und Mitentscheidung in der Zulieferkette
B: EIGENTÜMER*INNEN & FINANZ-PARTNER*INNEN	B1 Ethische Haltung im Umgang mit Geldmitteln	B2 Soziale Haltung im Umgang mit Geldmitteln	B3 Sozial-ökologische Investitionen und Mittelverwendung	B4 Eigentum und Mitentscheidung
C: MITARBEITENDE	C1 Menschenwürde am Arbeitsplatz	C2 Ausgestaltung der Arbeitsverträge	C3 Förderung des ökologischen Verhaltens der Mitarbeitenden	C4 Innerbetriebliche Mitentscheidung und Transparenz
D: KUND*INNEN & MITUNTERNEHMEN	D1 Ethische Kund*innen-beziehungen	D2 Kooperation und Solidarität mit Mitunternehmen	D3 Ökologische Auswirkung durch Nutzung und Entsorgung von Produkten und Dienstleistungen	D4 Kund*innen-Mitwirkung und Produkttransparenz
E: GESELLSCHAFTLICHES UMFELD	E1 Sinn und gesellschaftliche Wirkung der Produkte und Dienstleistungen	E2 Beitrag zum Gemeinwesen	E3 Reduktion ökologischer Auswirkungen	E4 Transparenz und gesellschaftliche Mitentscheidung

Der Beitrag zum Gemeinwohl wird auf Basis der Gemeinwohl-Matrix definiert und bewertet:

- In den Spalten sind jene Werte angeführt, die das Gelingen von Beziehungen sowie ein gutes Leben fördern. Diese Werte sind weltweit auch in den meisten Verfassungen verankert.
- In den Zeilen sind die fünf Berührungsgruppen zu finden, mit denen eine Organisation meistens in Kontakt steht.

In den Schnittpunkten von den Werten und Berührungsgruppen entstehen 20 Gemeinwohl-Themen, die den Beitrag der Organisation zum Gemeinwohl beschreiben und bewerten:

Bei der Erstellung des Gemeinwohl-Berichts wird sichtbar, wie der jeweilige Wert in Bezug auf die jeweilige Berührungsgruppe gelebt wird, welches Potenzial in dem Thema steckt und welche Ziele erstrebenswert sind. Der Prozess der Bilanz-Erstellung fördert somit eine werteorientierte Weiterentwicklung der Organisation.

Ziel der Bewertung ist es, die Wirkung von unternehmerischen Aktivitäten auf das Gemeinwohl sichtbar zu machen. Im Bewertungsprozess stuft sich die berichtende Organisation auf einer Skala ein, je nachdem wie stark der jeweilige Wert in der Organisation gelebt wird. Die Gemeinwohl-Bilanz wird durch den erarbeiteten Bericht und einem Zertifikat schriftlich festgehalten.

Im Bericht der Gemeinwohl-Bilanzierung werden auch weitere Entwicklungsschritte formuliert. Daraus können Entwicklungsprojekte in der Gesewo umgesetzt werden. Für die Finanzierung dieser Projekte werden ebenfalls für zwei Jahre je maximal CHF 10'000 aus dem Innovationsfonds beantragt.

Innerhalb der Gesewo wird eine Gemeinwohlgruppe (AG Gemeinwohl) zusammengestellt. Diese bildet sich aus interessierten Genossenschafterinnen und Genossenschafter, Mitarbeitenden der Geschäftsstelle und Mitglieder des Vorstandes. Die Arbeitsgruppe Gemeinwohl delegiert 1 – 2 Personen in die Gruppe der Gemeinwohl-Bilanzierung.

Kosten

Bilanzierungsprozess:

Texte und Abklärungen, Geschäftsstelle ca. 80 Stunden à Ø Fr. 100.00	CHF	8'000
2 Teilnehmende an den GWÖ Bilanzierungssitzungen 5 mal 3 Stunden	CHF	3'000
Beitrag an den GWÖ Leiter	CHF	1'500
Reserve	CHF	500
Folgeprojekte für die Weiterentwicklung:		
Eingeplanter Maximalbetrag pro Jahr CHF 10'000	CHF	20'000
Total Antrag an Innovationsfonds	CHF	33'000

Zeitplan

Die Gesewo ist Teilnehmerin an der nächsten Gemeinwohl-Peer-Gruppe. Diese Gruppe ist noch nicht vollständig gebildet, der Beginn ist frühestens auf Sommer 2019 geplant. Unternehmen die sich für eine Teilnahme interessieren sind der Rägeboge, das Grünwerk, Hako und die Soltop.

Weitere Informationen

An der ersten Winterthurer Peergruppe haben an der Bilanzierung teilgenommen: Arba-Bioplan, EGO Elektriker Genossenschaft, Soltronic, Malerei Wülser, arbatherm, Holz am Bau. Die Übergabe der Zertifikate an die Unternehmen fand am 16. Juni 2018 mit einer Feier in der Gemeinschaft Hard statt.



Antragsteller:

Florian Heer und Alfred Rüegg

Antrag an den Innovationsfonds: Bilanzierung der Gemeinwohl-Ökonomie

Formale Prüfung des Antrags durch den Gesewo Vorstand

Der Antrag entspricht formal den Vorgaben des entsprechenden Reglements:

- Das Anliegen orientiert sich am Leitbild der Gesewo.
- Das Anliegen kommt der ganzen Gesewo zugute.
- Das Anliegen könnte ohne Unterstützung durch den Innovationsfonds zur Zeit nicht umgesetzt werden.

Einschätzung des Antrags durch den Sozialausschuss

Der Sozialausschuss (SOA) hat den Antrag an seiner Sitzung vom 15. April 2019 vertieft diskutiert. Er weist darauf hin, dass bei einer Annahme des Antrags folgendes zu beachten ist:

- Der Zertifizierungsprozess und das Ergebnis der Zertifizierung sollte gegen aussen sichtbar werden und eine Wirkung innerhalb der Genossenschaft erzielen.
- Für eine Umsetzung muss die Projektorganisation, insbesondere die Rolle der Initianten und der Geschäftsstelle, geklärt werden.
- Die Kapazitäten der Geschäftsstelle sind für die Jahre 2019 und 2020 eingeschränkt. Die Aufgaben im Zusammenhang mit der Umsetzung müssen teilweise anderweitig erbracht werden.
- Es ist wichtig, den Zertifizierungsprozess mit der internen strategischen Entwicklung zu verknüpfen.

Winterthur, 25. April 2019 für den SOA, Martin Borst